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外卖购药刷医保，意义不只是方便买药

□余明辉

买药也能叫“外卖”了！山东在全国率
先推进全省外卖购药刷医保。近日，滨州市
医保局“医保为民工程”有了新举措，滨州
市民（职工医保）在山东省内率先享受在支
付宝刷医保买药、由饿了么骑手送药上门
的服务。2021年12月29日，滨州、德州、日照
三地同步上线“医保网上购药 药店送药
到家”项目。据了解，山东省其他市也已启
动“医保在线买药+送药服务”准备工作，
陆续推进上线。

早在去年3月份，浙江金华就作为全国
第一个城市率先试点，随后5月份浙江东阳
市、12月份的浙江杭州市等也纷纷开始试
点推行。像此次山东这样，一次在三个市大
面积试点、全省推进的，在全国范围尚属首
次。山东此次的做法，再一次凸显了医保为
民的可贵精神，当地有关方面的积极作为
值得肯定与期待。

所谓“外卖购药刷医保”，就是试点
市群众买药，在支付宝搜“医保买药”，选
择有“医保支付”标志的品种或药店下

单，在线医保支付，由饿了么等提供即配
服务最快30分钟送达。首次使用医保在
线支付的用户，需跳转支付宝端通过人
脸识别验证方式，激活“医保电子凭证”，
并绑定实名认证过的账号。这如同网上
点外卖一样，群众坐在家里不用跑腿，就
能刷医保支付买药并送指定地点，既快
捷又方便。

山东实施“外卖购药刷医保”新政，无
疑是一个新年大礼包，是医保便捷服务的
又一新的尝试，但这一举措的意义显然不
只方便买药。还将大大助力“网络+医药”
的发展。

近年来，我国互联网市场规模实现
快速增长。艾媒咨询数据显示，中国移动
医疗市场规模从2011年的15 . 8亿元增长
至2020年的544 . 7亿元，体量增长近34倍，
复合增长率约为38%。预计到2021年市场
规模将超过600亿元。

相信在“外卖购药刷医保”等政策利
好、用户需求增长、资本入场、互联网医
疗技术升级等因素推动下，我国互联网
医疗市场下一步规模将有望持续扩大甚

至井喷，为国人带来更多的医疗便利和
红利等。

山东的“外卖购药刷医保”政策，无疑
也是一个积极示范，提醒和启示其他省市
在这一方面加紧行动，不等不靠在确保百
姓医保救命钱安全的前提下，也要在便捷、
使用效率等方面更好发挥作用，并积极下
功夫想办法和付诸实践。

当然，鉴于网络的虚拟性等问题，要想
“外卖购药刷医保”政策真正发挥应有作
用，确保医保资金使用安全等，也需要地方
等有关方面在出台政策的同时，采取有效
措施强化对相关网络平台、药店的规范管
理等。而这不仅考验的是有关方面的医保
为民决心，更是服务监管智慧。
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“外卖封签”成标配

消费者才吃得安心

2021年年末，浙江省市场监管
局发布《餐饮外卖封签规范使用指
引》（以下简称《指引》），明令各地
应指导督促入网餐饮服务提供者
规范使用外卖封签，并加强日常检
查，自2022年3月1日起，对检查中发
现未使用封签对配送食品予以封
口的，应当责令其限期整改，逾期
不改正的，按《浙江省电子商务条
例》规定依法查处。此外，《指引》亦
明确规定，使用订书钉、透明胶等
简易封口的不作为外卖封签。

对于浙江省市监局明确要求
餐饮企业采用外卖封签的做法，网
友们交口称赞。网友们之所以如此
支持，正是因为被一些外卖员恶意
使坏的行为吓怕了。而强制外卖封
签，相当于是给外卖食品加了一道

“防护栓”，让大家看到了外卖安全
卫生的希望。 （王航）

葛评论员观察

虽然图书市场已经出现了很大变化，但图书作为一种精神产品，仍然负有文化传承的重要使
命。期待中华书局的工作人员能够摒弃浮躁之风，少一些“等不及”，多一点“笨功夫”，认真编辑每一
本书，重视起每一个字，真正对自己的读者负起责来。

“芝麻小事”里饱含山东人的热情

齐鲁晚报·齐鲁壹点评论员 朱文龙

近日，由中华书局出版的《梁佩兰集
校注》，引发了巨大争议。

2021年12月29日，公号“三十六陂”发
表了《我从未见过如此厚颜无耻之书》，对

《梁佩兰集校注》的校注质量提出了尖锐
的批评。“三十六陂”通过书中大量的实
例，指出了此书存在的三类问题：一是出
现错字、漏字、断句错误这类硬伤；二是注
释质量严重注水，三是生搬硬套、胡乱发
明词语。2021年12月30日，中华书局在微博
上发表“致读者书”，就《梁佩兰集校注》出
现的错误向公众道歉。

对于文史爱好者而言，中华书局是绕
不开的名字。其出版的《点校版二十四史》
和《中国古典文学基本丛书》，在很多人心
中都是经典般的存在。让人寒心的是，这
本错误百出的《梁佩兰集校注》就是出自

“中国古典文学基本丛书”。中华书局的此
举，不仅砸了自己的招牌，更透支了读者
的信任。

公号文发出之后，中华书局迅速进行
了道歉，但是道歉的内容无法让人感到满
意。在“致读者书”中，中华书局虽然也承
认了“三十六陂”的文章“持论客观公正，
所反映的问题属实”，也称将严肃处理相

关责任人。但是，对于谁该担责、如何追责
等具体问题，却只字不提。只是说，读者可
以选择换货，等新版校注出来后换新版，
也可以直接选择退款。

既然中华书局承认了《梁佩兰集校
注》有缺陷，就应当把这套曲解了梁佩兰
原意、误导读者认知的书主动召回，不能
再让其在市场上流通下去。但现在的问题
是，中华书局将决定权抛给了读者，让读
者自行决定是换书还是退货，自己反而成
为这场事故的“局外人”。这样的解决问题
的措施，充斥着对读者的傲慢，看不到应
有的担当。

此外，根据《图书质量管理规定》第十
一条规定，“图书出版单位应当设立图书
质量管理机构，制定图书质量管理制度，
保证图书质量合格。”“三十六陂”不是古
典文学研究方面的专家，只是一位文史爱
好者，他认真“过一遍”，就能挑出这么多
错误，当初这套书的编辑、校对人员，为什
么就都放过了？这些问题的存在，证明中
华书局的图书质量管理制度形同虚设。可
惜的是，对此，中华书局只是干巴巴地说

“严把质量关”“吸取教训”，让人感受不到
解决问题的诚意。

上述问题的存在，表明“三十六陂”口
中的“厚颜无耻”，并没有骂醒中华书局。

他们根本没有意识到错误所在。既然如
此，相关部门就有必要介入，对中华书局
进行追责，让相关的责任人付出应有的代
价。

进入信息社会后，很多行业开始追逐
流量，变得越来越浮躁。从中华书局的这起
事故中可以看到，连古籍出版这种需要静下
来、坐得住的工作，都已经深受影响。“三十
六陂”就怀疑，《梁佩兰集校注》并不像整理
者在凡例里说的那样，是“以《清代诗人集汇
编》中所收刊于康熙四十七年之《六莹堂集》
为底本”，而可能是用上世纪90年代中山大学
出版的简体版《六莹堂集》，扫描成文档，再
用软件从简体转化成繁体。如果真像“三十
六陂”所说的那样，这套书的编辑、校对人
员，真的是连对古代典籍的基本敬畏都没有
了。

正如“三十六陂”所说的，《中国古典
文学基本丛书》之所以享有盛名，就是靠

“前辈学者苦心孤诣、扎扎实实做出来
的”。虽然图书市场已经出现了很大变化，
但图书作为一种精神产品，仍然负有文化
传承的重要使命。期待中华书局的工作人
员能够摒弃浮躁之风，少一些“等不及”，
多一点“笨功夫”，认真编辑每一本书，重
视起每一个字，真正对自己的读者负起责
来。

葛来论

出版社应以“厚颜无耻之书”为耻辱

齐鲁晚报·齐鲁壹点评论员 吴金彪

这两天，一位到山东旅游受到热情招
待的东北教师发文感叹：“全国走了一百多
个城市，只在山东享受的待遇不一般。”他
说，在山东这种像芝麻一样大，又跟西瓜一
样甜的小事比比皆是。

山东给这位东北教师留下深刻印象绝
非偶然。在这位教师的文章中，我们注意到
几乎都是“芝麻”小事，比如找帽子、拎箱
子、送花生米等，这些事儿在很多山东人眼
里都习以为常，然而正是这些小事让他感
受深刻，“心里热乎乎的”。其实外地游客游

山东后点赞山东的可不止这位老师一位，
2021年9月，北京游客王岩在抖音平台发布
了一则视频，讲述了中秋假期来青岛旅游
的经历并点赞山东很快冲上热搜。如今的
王岩还经常发视频点赞山东的种种，对山
东印象颇佳。

其实山东人的好客是一贯的，只不过
近年来随着自媒体、短视频的普及被凸显
了出来。武汉疫情中，很多山东人自发捐
助，送菜送物，出人出力；这次西安疫情中，
山东送10万斤大白菜的新闻又冲上热搜。
不在山东生活的人可能对这些不太理解，
自己家的菜为啥说送就送了？是不是图啥

回报？山东人的热情和实诚有时甚至让人
觉得有点“过”。其实跟山东人生活接触久
了，就明白这就是一种朴素的情感流露，没
有任何附加条件在里面。如此，“山东人太
好了”自然也会一次次冲上热搜。可以预
见：随着越来越多外地人来山东旅游，这种
好评还会持续。

山东人为啥口碑好？这不是一句话两
句话能说清的。在人文环境方面，山东人受
儒家历史文化熏陶是一个公认的原因。好客
山东，如今已经被越来越多的人和事证实。
希望有更多的人能来山东，感受山东，感受
山东人的热情。

山东人为啥口碑好？这不是一句话两句话能说清的。在人文环境方面，山东人受
儒家历史文化熏陶是一个公认的原因。好客山东，如今已经被越来越多的人和事证
实。希望有更多的人能来山东，感受山东，感受山东人的热情。

山东的“外卖购药刷医保”政策，无疑也是一个积极示范，提醒和启示其他省市在这一方面加紧
行动，不等不靠在确保百姓医保救命钱安全的前提下，也要在便捷、使用效率等方面更好发挥作用，
并积极下功夫想办法和付诸实践。

2021年1月1日,《中华人民共
和国民法典》正式实施,其中离婚
登记设置了30天的“冷静期”。“离
婚冷静期”制度实施一周年,效果
如何?近日记者从重庆市民政局
了解到 ,2021年该市共有72363对
夫妻办理离婚登记,相较于2020年
的129687对,离婚数量大幅减少,降
幅达到了44%。

绝大部分人是在对婚姻毫无
经验的情况下进入婚姻的 ,假如
在婚前没有上好这门课 ,“冷静
期”期间及时“补课”,也算亡羊补
牢。在一些法治成熟的国家，“冷
静期”制度往往伴随着完善的配
套，在这方面，我们还需要继续探
索和完善。 （麦嘈）

“离婚冷静期”效果明显

制度配套尚待完善

扫码下载齐鲁壹点
找 记 者 上 壹 点

编辑：武俊 组版：洛菁

近日，网传朝阳区第二实验小
学低年级老师“批评教育”学生的
视频，引发网友震惊和愤怒。视频
显示，由于一名坐在第一排的女同
学在老师录视频时有回头、捂耳朵
等动作，两名老师接连对女生进行
斥责，甚至有“讨厌、去滚”等粗暴
语言。此外，两名老师还带动全班
学生一起对小女孩进行言语攻击。
据学校最新回应，视频属实，学校
向涉事孩子和家长深表歉意，立即
停止涉事教师的工作。

令人难以置信的，是这段视频
是涉事老师发到家长群中的，不为
自己凶狠的态度、粗暴的语言感到
亏心，反而认为这就是对待孩子的
正确方式，足见涉事老师不是一时
情绪冲动才语言失当，而是在是非
观、教育观上出现了严重偏差。如
果老师自己都不能做到好的德行，
又怎么去引导孩子的善心善行，又
怎么培养得出正确、阳光的品质和
性格？ （辛音）

言霸凌，岂配为人师？

1月1日，临沂城投集团举行首批

13亿元医养健康项目交付暨临沂老

年医院启动仪式。

本次交付的医养健康项目包括

临沂老年医院、康养护理中心、临康

健康管理中心、医养健康研发中心。

其中，临沂老年医院主要以老年医学

和康复医学为主要学科，集医疗、预

防、康复、科研、教学等专业于一体，

总建筑面积3 . 35万㎡。设有老年医学

科、康复医学科、国医堂、高压氧科、

检验科、医学影像科6大特色专业学

科。

未来，临沂老年医院将秉承“大

专科、强综合”的发展思路，打造生态

型、复合型、智慧型医养服务基地和

康养服务业发展的“临沂样板”“临沂

经验”，为全市医养健康产业高质量

发展做出更大地贡献。 (樊凯)

临沂城投集团首批医养健康项目交付

临沂老年医院
元旦启动试运营
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